
武生高校の新制服を作ろう！ 
　 福井県立武生高等学校     高坂菜月 吉田彩花 爲國藍衣 坂下千寿 

テーマに至る過程：　　　SDGsに関連したテーマ決め 

↓ 
制服に興味を持つ 

↓ 
今の武生高校の制服を改善したい！ 

現代にあった着心地の良い制服にしたい！
 

↓ 
「武生高校の新制服を作ろう！」というテーマに決定！ 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問い：生徒の意見を取り入れた、武生高校にふさわしい制服とは、どのようなデザインか？ 
 
 
 

 
先行調査：そもそも武生高校生は制服を必要だと思っているのか？ 
 

                              アンケートを実施（武生高校生全員対象） 
 
                            　　  Q.制服は必要だと思いますか？ 
 
                             　　      青：必要である（92.3％） 
                             
                                　　   赤：必要ではない（7.7％） 
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（287人が回答） 
 
 

 研究方法：①制服の改善すべき点はどこか？ 
　　　　 
　　　　　　　  ・ アンケートを実施（武生高校生全員対象） 
                                   　アンケート内容：現在の制服の改善すべき点はどこか？ 
 

                               ②制服変更はどのような過程で行われるのか？ 
 

                                   ・制服業者に企業訪問を実施 
                                       （現在の武生高校の女子の制服を作っている 
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　    　山耕株式会社さん） 
 
                                    
                                                                         
 
 
   

不満：スカートが長い　　　　　　　　進学校のスカートの長さは膝下 

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（風紀を守るため） 
 
 

聞き取り調査　（山耕株式会社） 
　　　　　　   　・学校色を制服カラーに 

　　　　　　　・虹色の糸で裏地縫い　　　　　　　　　→　　　　伝統　　　 
　　　　　　　・青色のシャツ　　　 
　　　　　　　・セーラーのラインの本数　　など 

 
 

武生高校生の理想の制服像は？（アンケート②） 
 
　　　　　　　男子の理想の制服像　　　　　　　　　　　女子の理想の制服像 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

　　　　   その他の理想の制服像　　　　　   ブレザー・無地ズボン                   （ 7人 ） 
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　学ラン・無地ズボン　                   （ 4人 ） 
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　ブレザー・チェック柄のズボン　　　　　 （ 3人 ） 
　　　　　　　　　　　　　　 
　　　　　 
 

　武生高校生の理想の制服像 
　　　　　 

　　　　　男子：学ラン・無地のブレザー　　　→　現在の武生高校の制服 
　　　　　　　   ブレザー・無地のズボン 
 
　　　　　女子：ブレザー 
　　　　　　　　チェック柄 or 無地のスカート 
　　　　　　　　無地の夏リボン or リボンとネクタイ選択式 
 

　新制服のデザイン案 
 
 

今後の展望（後輩の皆さんへ） 
私達の課題研究では、主に情報収集とアンケート、デザイン案の作成を行いました。 
今回作成したデザイン案は完成しているわけではなく、まだ検討中のものです。デザイン案の作成の際に挙がった疑問点を紹介します。 
１つ目の疑問点は、現在の武生高校の制服がダサい、と言われるのは「昔の人間の骨格と、今の人間の骨格の変化によって、制服が体に合わなくなっているのではないか」です。これはデザインの作成中に気がついたことであ
り、現在の制服は少し胴長気味に作られているな、と感じました。現在、日本人の平均身長は年々高くなっており、今のデザインの制服では、現代の高校生たちの骨格に合わず、アンバランスに見えてしまうことから、「ダサい」と
言われるのでは？と思いました。 
２つ目の疑問点は、「どこまで男女の差を埋めるべきなのか」です。ジェンダーレスという視点から制服を作るとなると、「男女ともスラックスがいいのか？」、「男女の骨格は無視して、完全に統一されたものがいいのか？」、「少しの
デザインの差は許容するべきなのか？」など、細かく挙げればキリがないです。ジェンダーレスという視点は大事なものだと思いますが、中にはスカートを履きたい女子高生もいるでしょうし、男女とも完全にデザインを統一すること
が、必ずしも良いとは言い切れません。 
この２つの疑問点は、私達の研究に興味を持ってくれた１年生に、ぜひ引き継いで、考えてもらいたいと思います。また、作成したデザイン案はまだ武生高校全体に公開しているものではなく、全体に公開した際に、生徒が「このデ
ザインもダサいな」と思うことがあるかもしれません。その場合は、なぜそのデザイン案は良くなかったのか、アンケートを採るなどして、デザインの再考も行ってほしいと思います。 
武生高校にふさわしく、生徒の意見を取り入れたより良い制服ができることを願っています。 

制服変更の過程は？ 
他校への聞き取り調査 
　　　　　　　　　県内　　　　　　　　　　　　　　　県外 
　　　　　　　　美方高校　　　　　　　　　　　　　埼玉県立川越初雁高校 
　　　　　　　　勝山高校　　　　　　　　　　　　　長崎県立大村高校 
　　　　　　　　丹生高校　　　　　　　　　　　　　　   ,,        猶興館高校 
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　   ,,        島原高校 
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　   ,,        北陽台高校 
 
 

制服変更の流れ 
　　　　　　  ①制服検討委員会の設置 
　　　　　　　　↓　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　↓ 
　　　　　　②スケジュール立案　　　　　　　　　　　⑤素材・細部検討 
　　　　　　　　↓　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　↓ 
　　　　　　③情報収集　　　　　　　　　　　　　　　 　⑥新制服発表 
　　　　　　　　↓　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　↓ 
　　　　　　④デザイン検討　　　　　　　　　　　　　　⑦採寸・納品検討 
　 

 
  

武生高校の制服の改善すべき点はどこか？（アンケート①） 
 

　　　　　　　女子（160人）　　　　　　　　　　　　　　　男子（106人） 
　　　　　・冬のリボン　　　　　　　　　　　　　　　　・ブレザーがいい 
　　　　　・リボン一つで良い　　　　　　　　　　　　　　 
　　　　　・冬のブレザーダサい　　　　　　　　　　　　　 
　　　　　・スカートの丈が長い　　　　　　　　　　　　　その他（6人） 
　　　　　・ブラウスが透ける　　　　　　　　　　　　　・性差を感じる 
　　　　　　　　　　　　　　　など　　　　　　　　　　・デザインを今風に 
 

 

不満：ブラウスが透ける　　　　　　　　 

 
 

　　　生地・素材　→　アルテーヌビエラ 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   女子 男子

 Before                       After 
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